

# EL TUROLENSE.

Avisos, noticias, anuncios é intereses materiales.

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS MENOS LOS LUNES.

La no devolucion del periódico por los suscritores de fuera de la capital, indica que continúa su abono.

Toda la correspondencia se remitirá al Sr. Director.

Director propietario, D. César Ordáx Aveçilla.

PRECIOS DE SUSCRICION.	SUSCRÍBESE.	ANUNCIOS.
Teruel 1 mes. . . . . 4 rs.	En Teruel en la Administracion del Diario, <i>San Juan</i> 54, remitiendo letras de fácil cobro, ó sellos de comunicaciones.	Para los suscritores á 25 cénts. de real la línea. Los no suscritores á medio real línea. Remitidos á real línea. Defunciones y aniversarios 15 rs.
Fuera 3 meses adelantados 15		
6 id. id. . . . . 30		
12 id. id. . . . . 56		

## Precios medios del mercado de Teruel.

Teruel.—Trigo Chamorra, á 35.—Candeal, 32.—Royo, 30.—Jeja, 29.—Moreno, 24.—Centeno, 20.—Cebada, 18.—Azúcar, de 68 á 76 rs. arroba.—Lana, de 60 á 64.—Higos, de 8 á 12.—Sardinas, de 60 á 70 reales millar.—Aguardiente, 24 á 28 rs. cántaro.—Vino, 10 á 14.—Aceite, de 66 á 74 rs. arroba.—Jabon, á 64 id. de Albalate.—Garbanzos, de 61 á 69.—Bacalao 42.—Judias, de 26 á 28.—Arroz, de 26 á 28.—Sal 3.—Mojama 48.—Esparto, 12 á 16.

## CRÓNICA RELIGIOSA.

Santo de hoy.—*San Leon II, papa.*

### FABRICACION DE CALZADO CON MÁQUINA.

Algunos periódicos están de enhorabuena por la instalacion de máquinas con destino á la fabricacion de calzado de todas clases, en Mahon, en Sidgesen Barcelona y creemos en algun otro punto. Dichos aparatos, si bien significan un maravilloso adelanto industrial y algunos reales de economía para el consumidor en el artículo del calzado, significan tambien la paralización de muchos brazos y en consecuencia la privacion de dar pan á muchas familias.

Hace algunos dias que nos ocupamos de la crisis que desde algun tiempo están sufriendo los operarios zapateros. Hoy debemos añadir que aquella crisis no terminará hasta que serán colocados un 60 por 100 del personal que se ocupaba en la confeccion del calzado, que á consecuencia de las nuevas máquinas quedará excedente.

Podemos asegurar, sin temor de que se nos pueda desmentir, que la crisis de los zapateros afecta de lleno á los operarios del arte de la guarnicionería; pues como oficio el mas afine ha tenido una superabundancia de personal y las plazas son tan solicitadas que ya no se puede vivir, porque los dueños de talleres, valiéndose de la ocasion, han rebajado el jornal y han aumentado las horas laborables, de suerte, que un hombre para ganar 12 ó 14 reales ha de trabajar 16 ó 18 horas y gracias que aun con estas pésimas condiciones encuentre colocacion.

Veán nuestros colegas si pueden esas clases obreras participar de su regocijo por la aparicion de esas máquinas, que se introducen sin tener para nada en cuenta los millares de seres que quedan arrojados al fango de la miseria, que, con su compañera la ignorancia, es causa de todas las desdichas de nuestra sociedad.

Nosotros somos partidarios de todas las invenciones que tiendan á la simplificacion y economía de las fuerzas y del tiempo, al objeto de que los individuos puedan con mas holgura ejercitar su entendimiento (tanto como se necesita) en las tareas instructivas; mas ante todo deberia cuidarse de evitar que los trabajadores fuesen las primeras y predilectas víctimas de esas invenciones; pues la falta de trabajo implica la ociosidad obligada y la pobreza en grado insoportable.

Los inventos, los progresos industriales, que han de cooperar en la obra del bienestar social, deberian establecerse de modo que fuesen útiles á todos y sin causar tan terribles y funestos efectos á gran número de honrados hijos del trabajo.

## CRÓNICA GENERAL.

Al anciano maestro de escuela del pueblo de Atmella, le confirió el domingo último la Sociedad barcelonesa de Amigos de la instruccion, en sesion pública, el premio de 250 pesetas, ofrecido por la malograda hija de D. Agustín Urgellés de Tovar al maestro ó maestro que más privaciones hubiese sufrido por no haber cobrado con regularidad su sueldo.

Llegada la ocasion de adjudicar el susodicho premio, presentóse trémulo y derramando lá-

grimas D. Ramon Corral, quien habia hecho el siguiente alegato, que bien puede llamarse verdadera exposicion de su martirio.

Sesenta y nueve años de edad; treinta y ocho de servicio en el mismo pueblo, con 2.200 reales de sueldo; un hijo idiota y dos más de corta edad; su esposa crónicamente enferma; seis años sin cobrar ni un cuarto; otro tanto tiempo mendigando de puerta en puerta en el lugar de su residencia, y sin haber faltado un minuto á la escuela que rije.

Dice el *Norte de Castilla*, periódico que se publica en Valladolid:

«Hemos tenido el gusto de recibir los prospectos de *Los diez libros de Arquitectura de Marco Vitruvio Polión*, primera obra de las que publicará la *Biblioteca del Consultor, del Industrial, Bellas Artes, Obras públicas y Ciencias exactas*, que va á publicar en esta ciudad con esmerado lujo, el acreditado Profesor é infatigable escritor D. Marcial de la Cámara, y no podemos menos de llamar sobre ellos la atención de nuestros suscritores. Dichas publicaciones honrarán indudablemente á Valladolid y confirmarán la merecida nota que justamente tiene adquirida el Sr. Cámara; pues no pueden ser mas útiles en el fondo y mas elegantes y perfectas en la forma, compuesta de esmerada impresion, bonitos grabados y preciosas láminas.

El objeto del Sr. Cámara es difundir y propagar el estudio de las obras maestras que el arte posee, poniéndolas al alcance de las mas modestas fortunas y de los Profesores mas humildes, haciéndolo con gusto, con economía y armonizando los recuerdos y reminiscencias de la antigüedad con los adelantos actuales.

Por eso la obra importante que primero publicará será una verdadera impresion antigua hecha con tipos nuevos; tributo justo que el progreso de nuestros dias rinde al arte majestuoso de nuestros mayores.

La casa de Gaviria y Zapatero, encargada de los grabados y de la impresion de tan importantes y útiles publicaciones, prueba una vez mas con los prospectos que hemos recibido, que es una de las mejor montadas en nuestros dias, que cuenta con elementos para hacer una obra que compita con las que salgan de los establecimientos tipográficos mejores del extranjero, y honra verdaderamente á la poblacion en que se desarrolla y trabaja.

Felicitemos, pues, á los Sres. Cámara, Gaviria y Zapatero por la importante publicacion que proyectan y por los notables prospectos que han circulado, sobre los cuales llamamos la atención de todas las personas amantes del arte, de todos los bibliógrafos y del Ayuntamiento y sociedades de esta capital, que no dudamos prestarán su ayuda á tan vasto pensamiento.»

A continuacion publicamos el manifiesto que ha dirigido á los electores del Distrito de Alcañiz, D. Juan José Gasca, candidato por dicho distrito para Diputado á Cortes vacante por haber sido nombrado Director del Banco de Zaragoza D. Juan Navarro Ituren.

«El distrito electoral se halla huérfano por

renuncia de su último representante, y las puertas de los colegios van á franquearse de un momento á otro para que honreis con vuestros sufragios á la entidad que considereis digna de ser el eco de vuestras necesidades y aspiraciones en el seno de la representacion nacional.

Aunque sin otros títulos ni mas antecedentes que ser hijo de la localidad; aunque sin mas protectorado que el que vuestras afecciones y simpatías me presten, aspiro á que coloquéis sobre mis hombros la toga de los legisladores.

No os arredre el temor de que ni ahora, ni despues, ni andando los tiempos, carezca de voluntad para conservarla pura y devolvérsela incólume el dia que termine el mandato, no; alejad de vuestra mente todo recelo, y tened en cuenta que, desligado de toda fraccion politica, sin los compromisos que de las mismas surgen, y sin miras personales de medro, mis esfuerzos continuos, auxiliados por la rectitud y una constancia inalterable; se consagrarán un dia y otro á pedir que prudentes economías castiguen los recargados presupuestos generales del Estado, y se alijere de una vez la pesada carga que ni la agricultura, ni el comercio, ni tampoco la industria pueden ya sobrellevar.

El tiempo y los hechos, mas que pomposos manifiestos y abigarradas alocuciones, se encargarán de evidenciaros que un hijo de Calanda cumple sus ofertas, llena sus compromisos y mantiene enhiesta la bandera de las economías.

Zaragoza 18 de Junio de 1877.—Juan José Gasca.»

### Revista del Teatro.

Motiva la de este número el desempeño de la preciosa zarzuela en tres actos titulada «Zampa ó la esposa de mármol,» puesta en escena anteanoche en nuestro coliseo.

Fué aquel notable por parte de los artistas que á él contribuyeron y que son la señorita Toda y Sra. Alarcon, y los Sres. Soler, Villanova, Pastor y Lopez, mereciendo del público, que salió estremadamente complacido, nutridos y continuados aplausos.

Aun cuando todos contribuyeron á este resultado, los honores de la representacion corresponden en sus respectivos papeles á la señorita Toda y Sr. Soler, quienes probaron una vez más cuanto valen no solo como cantantes si es que tambien como actores.

Digno de especial mencion es tambien el señor Pastor que, como de todo, sacó gran partido del papel de *contramaestre* que se le habia encomendado.

De propósito hemos dejado para el final de nuestro exámen un papel que, insignificante en apariencia, exigía gran fuerza de voluntad para obtener la perfeccion con que lo desempeñó la señorita Cucó. Nos referimos á la estatua que aparece sobre un pedestal durante todo el primer acto, por cierto bastante largo. De tal modo supo sostener su inmovilidad en este sacrificio hecho en favor de sus compañeros, á la vez que en obsequio del público, que pocos hubieran creído que era la señorita Cucó, y no una estatua real y verdadera, haciéndose por

ello acreedora á los aplausos de la concurrencia y á los honores del palco escénico con los demás artistas al finalizar los actos primero y tercero.

La orquesta, dirigida por el Sr. Valls, quien, como acreditado Director y profesor consumado, parece que multiplica los escasos elementos de que en ella dispone según el excelente partido que saca de todas las obras, no dejó nada que desear.

Sensible es que el público no premie con su continuada asistencia los desvelos de tan apreciables artistas, y de la empresa que se desvive por ofrecerle obras en esta localidad desconocidas y que para ser puestas en escena exigen considerables sacrificios.

#### REVISTA DE BARCELONA.

Sr. Director de EL TUROLENSE.

Decididamente nuestro actual Ayuntamiento persevera mas cada dia en el loable propósito de dotar á esta capital de nuevas y notables mejoras, de imprescindible necesidad algunas de ellas, dada la importancia siempre creciente de Barcelona, y mas en particular de algunos años á esta parte. Muéveme á espresarme así el proyecto que se agita en el seno de esta corporacion municipal de urbanizar por completo toda la parte del Ensanche que no lo está todavía, mejora de importancia suma para aquel numeroso vecindario que la viene reclamando constantemente. Otro de los proyectos que se están ya realizando, es la prolongacion de los jardines del Parque hasta el mar, lo cual no

dejarán de agradecer los constantes favorecedores de tan ameno sitio, en el que va á instalarse próximamente un aparato de induccion de Gramme, movido por el salto de agua que habrá en la gran cascada inmediata al monumental *aquarium* que se está concluyendo, cuyo ingenioso aparato alimentará un gran foco de luz eléctrica que se encenderá todas las noches en la plazoleta de entrada, á fin de que puedan alumbrarse las calles de la Princesa, Jaime I y Fernando VII en toda su estension.

Es notable por muchos conceptos el incremento que van tomando en esta capital los tramvías explotados y los que están en vias de serlo en breve. Para que V. se forme una idea de ello bastará con decirle que la línea de Gracia, que recorre 15 kilómetros 205 metros, cuenta con 10.000 acciones de 50 duros una, resultando 32.000 duros por kilómetro; la de Sans, cuyo trayecto tiene 6 kilómetros 714 metros, consta de 1.800 acciones de 100 duros, lo que da 26.811 duros por kilómetro; la de circunvalacion, recorriendo 8 kilómetros 115 metros, cuenta 1.800 acciones de 95 duros y 2.800 obligaciones del mismo valor, lo que arroja un promedio de 54.625 duros por kilómetro; la del Clot, recorriendo 10 kilómetros, tiene 2.000 acciones de 100 duros y otras tantas obligaciones del mismo valor, lo que produce un término medio de 40.000 duros por kilómetro; y por último, la de Sarriá, recorriendo 21 kilómetros, emite 4.000 acciones de 100 duros, causando una proporcion de 19.087 duros por kilómetro.

Poco ha variado desde mi anterior revista el estado de esta plaza. Continúan tomando mas

precio cada dia los frutos coloniales, en especial los azúcares y los cacao: aquellos por las noticias de los puntos productores, y estos por la completa falta de arribos directos; teniendo necesidad nuestro comercio de hacer pedidos á Hamburgo, Marsella y Génova. Los demás artículos de importacion, incluyendo en ellos los trigos y las harinas, inician un pequeño movimiento de baja; y en cuanto á los de exportacion se resienten de la falta de demandas, exceptuando tan solo el vino, que se sostiene bien.

Es verdaderamente aflictiva la situacion en que se encuentran los maestros de escuela en Cataluña, situacion que en vez de mejorar, como era de esperar despues de las declaraciones del Gobierno, tiende á empeorar de dia en dia; y tanto es esto así, que para proveer las 252 escuelas públicas vacantes que hay actualmente en esta sola provincia, se han abierto repetidos concursos, sin que hasta la hora presente se haya presentado un solo opositor. Este hecho, que no se concibe mas que en España, creo debería llamar seriamente la atencion de nuestra Diputacion provincial, ya que aquel afecta de una manera tan directa el desenvolvimiento de la instruccion primaria en nuestras poblaciones rurales, tan necesitadas de ella.

Dirigido á estrecharlas hasta hoy escasas relaciones comerciales entre España y el vecino Portugal, acaba de publicar en esta ciudad un interesante anuncio el cónsul de S. M. Fidelísima, reproduciendo el Real decreto dado en Lisboa el 11 de Mayo último, igualando los derechos arancelarios que devengan los produc-

tos españoles con los que rigen hoy los artículos que se introducen de procedencia francesa. El aludido funcionario, que lo es actualmente D. Cayetano de Juzarte, es tal vez el representante mas activo que hemos tenido en esta de la nacion vecina; y á su iniciativa y vastos conocimientos comerciales debemos el haberse creado algunas importantes relaciones entre nuestros establecimientos fabriles y varias casas comisionistas de Lisboa y Oporto.

Sigue la depreciacion en los valores públicos. Hoy ha cerrado esta Bolsa cotizando el 3 por 100 de la Deuda interior á 10-07. Creo escusado estenderme en consideraciones sobre el particular.

Pasémos á otro asunto menos lastimoso.

Desde primeros de mes han quedado abiertos todos los teatros veraniegos del paseo de Gracia, los que se ven favorecidos todas las noches por una concurrencia extraordinaria, ávida de respirar el fresco ambiente que en ellos se disfruta, ya que no de poder aplaudir los espectáculos que se dan en algunos de los mismos. Exceptúanse de este número el teatro del Buen Retiro, que es este año el de moda, el del Tivoli y el de Novedades; especialmente este último, en el que actúa una notable compañía de ópera bufa italiana dirigida por la conocida cantante María Friggerio, tan aplaudida recientemente en la corte. En mi próxima Revista me ocuparé con alguna detencion de las producciones nuevas que acaban de ponerse en escena en dichos teatros.

F. C. B.

Barcelona 22 de Junio de 1877.

Imp. de la Casa provincial de Beneficencia.